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CLAUDIA RUÍZ: Buenas tardes y buenas noches a todos. Bienvenidos a la llamada del 

grupo de trabajo de LACRALO, este jueves 10 de diciembre de 2020 a las 

23:00 horas UTC. En la llamada el día de hoy en el canal de español 

tenemos a Sergio Salinas Porto, Harold Arcos, Adrián Carballo, Augusto 

Ho y Carlos Raúl Gutiérrez. 

 Y en el canal de francés tenemos a Sindy Obed, tenemos disculpas por 

parte de Sylvia Herlein-Leite y de parte del personal tenemos a Silvia 

Vivanco y mi persona, Claudia Ruíz, administrando la llamada el día de 

hoy. Nuestros intérpretes que nos acompañan son David y Verónica en 

español; Claire y Camila en francés. Muchas gracias, y con esto le paso la 

llamada a usted, Sergio. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Claudia. Quiero pedirles en principio disculpas por haber 

enviado un aviso con tan poco tiempo para que nos juntemos 

nuevamente. Pero me parece que hay dos temas que urgen, que 

tomemos cartas en el asunto y que me parece que el directorio tiene 

que revisarlo. 

 Uno es la notificación por parte de Omir, que va a renunciar a LACRALO, 

a su cargo, eso indica. Augusto, espero que tú no te vayas, pero implica 

tener… Va a ver que hacer un llamado a elecciones, yo diría que lo 

hagamos después de las fiestas; no ahora, con la normativa conforme lo 

plantean las reglas de procedimientos de LACRALO y el estatuto.  

Esto implica también que, si no hay un candidato de la región de El 

Caribe, vamos a tener que hacer una convocatoria general amplia para 
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ocupar ese puesto porque se nos viene… Omir, hubiese asumido ahora 

en noviembre, pero dicho esto, necesitamos que en noviembre del 2021 

tengamos a alguien para ocupar ese espacio. 

Ese es uno de los temas. No sé si alguien quiere plantear algo, lo que 

discutimos con Harold es que el planteó una vez que tomemos la 

determinación dentro del directorio, avanzaríamos en una posición, en 

un llamado por un lado a que él lo comunique a la región y el segundo 

término es asumir el llamado convocándolo para después de las fiestas, 

o sea cuando se reincorpore el staff al trabajo que yo creo, si no estoy 

errado, sería para el 07 de enero, ¿no? 

Si alguien me quiere… Tanto Silvia o que me quieren aclarar esto, sería 

para esa fecha. 

 

SILVIA VIVANCO: Hola, Sergio. Estoy viendo el calendario, me parece que ICANN vuelve a 

abrir el 04 de enero; si mal no recuerdo, pero podemos coordinar los 

detalles luego contigo, Sergio. 

 Lo que quería era, si me permites, hacer mención del artículo 19 de las 

reglas de procedimientos que dice que, en caso de una renuncia o 

vacancia, este será ocupado por otro representante de la misma 

subregión mediante un procedimiento eleccionario. 

 Entonces mi duda es que, si hay toda una elección o tal vez no sé, El 

Caribe designe a una persona sin necesidad de pasar por todo un 

proceso de convocatoria y elección. Dice: “En caso de que sea imposible 

encontrar a un candidato de la misma subregión por cualquier causa, 

esta misma subregión puede nominar a un miembro activo de cualquier 
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ALS. El ganador de la elección puede asumir el rol inmediatamente 

después de la elección”. 

 Bueno, sí habla de una elección, pero me quedaba esa duda de que no 

sé si es toda una convocatoria, nominación, aceptación o simplemente 

podrían ellos decir: “Equis persona”. No me queda muy claro. 

  

SERGIO SALINAS PORTO: No, ahí el llamado es un llamado general. El llamado es un llamado 

normal a elecciones porque debe de haber más de un candidato en la 

región, no sé pueden poner candidatos a dedo, o sea tienen que haber 

uno o varios candidatos. 

Si El Caribe no tuviese un candidato, que a mí me preocupa muchísimo la 

falta de conexión que están teniendo los candidatos, pues ya esta no es 

la primera vez que se va un oficial de la región y la falta de conexión que 

tienen con la región, eso me preocupa muchísimo y no podemos 

inventar personas porque tienen que ser personas que estén metidas en 

el tema de gobernanza, que sean bien activos. 

La verdad es que estas dificultades que estamos teniendo es un 

problema que nos vamos a encontrar en todas las actividades, en todas 

las elecciones porque es tan restrictivo el hecho de cómo presentar 

candidatos porque hemos sido muy democráticos y entonces esta 

democracia implica la rotación y el balance regional, pero eso también 

implica que no tenemos a grandes personas que asuman este gran 

compromiso con la diligencia que hay que tomarlo. 

Lo que estamos viendo es que, en el caso de Omir es un problema de 

salud, en el caso de Carlos Leal fue otro tema, pero la verdad es que es la 
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segunda vez en menos de un año que tenemos que convocar de nuevo a 

elecciones por renuncias de un oficial de nuestra región.  

Entonces nosotros tenemos que hacer un llamado, hay que hacer un 

llamado a elección, si hay un solo candidato por aclamación y todo el 

proceso se para porque es por aclamación, si hubiese más de un 

candidato habría elecciones y si no hay candidato, ahí sí hay que llamar a 

que se presenten distintos candidatos para ocupar ese espacio, que ahí 

puede ser que haya uno o hayan muchos, pero lo que no podemos dejar 

es que El Caribe lo defina o que el Mercosur lo defina, el pacto andino o 

Los Andes lo definan, sino que lo tiene que definir la región o en todo 

caso el o los candidatos que se presenten. 

¿Hay alguien que tenga alguna consulta sobre este tema? Bien, veo que 

no hay nadie, les parece que hagamos esto entonces. Primero, decirle a 

Omir que mande un email formal a la región avisando que se retira. 

Segundo ítem, después de las fiestas juntarnos con el staff para hacer el 

llamado oficial y acá Silvia está poniendo que el tema de renuncia será 

convocado de acuerdo al artículo 19 de las reglas de procedimientos. 

Te voy a pedir un favor, Silvia, si puedes poner el link acá porque las 

reglas de procedimientos me las pidió también Carlos Raúl, así Carlos las 

puede copiar y ya cargarlas a sus escritos. 

 

SILVIA VIVANCO: Sí, correcto. Exacto en este momento las voy a poner y sí les rogaría que 

el secretario Harold y bueno, todo el liderazgo lo revise bien porque va a 

ser la primera vez que se aplican, ¿no? Entonces les agradecería 
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muchísimo el estudio detallado de las reglas para poder guiarnos por lo 

que ustedes nos indiquen, ¿no? Lo que es la… 

 

CARLOS RAÚL GUTIÉRREZ: En el chat de WhatsApp por favor, Silvia, porque estoy en el teléfono… 

 

SERGIO SALINAS PORTO: No está en el chat de WhatsApp, pero ahorita que lo ponga acá yo lo 

copio y lo pego. 

 

CARLOS RAÚL GUTIÉRREZ: Bueno, sí, porque si colgaba la llamada se vuelve a perder, me pasó ayer, 

disculpen. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Sí, perfecto. 

 

SILVIA VIVANCO: Carlos Raúl, también hay un link dentro de la página de LACRALO en la 

que están todas las reglas y el marco legal de LACRALO. 

 

CARLOS RAÚL GUTIÉRREZ: Sí, Silvia. Es que no es solo por eso, sino por lo que discutimos ayer de 

los observadores que tengo que redactar algo, así que te agradezco una 

nota de cuáles artículos tengo que leer en cuanto a lo discutido ayer. 

Gracias. 
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SERGIO SALINAS PORTO: Lo estoy poniendo en este momento en el grupo del directorio y lo que 

les voy a pedir a todos es que lo lean, leamos las reglas de 

procedimientos y leamos también los principios operativos porque ese 

es el marco legal de nuestra región y ahora lo tenemos que manejar en 

puntillas, ¿no? Muy al pie de la letra. 

 Entonces es importante que nosotros nos familiaricemos con esto que 

son nuestras reglas, acá voy a poner el otro, voy a poner los dos, que lo 

estaba poniendo también Silvia. Reglas de procedimientos y los 

principios operativos, he puesto los dos en el directorio de LACRALO, ahí 

los vas a encontrar, Carlos Raúl. 

 

CARLOS RAÚL GUTIÉRREZ: Gracias. Sergio, tú acabas de mencionar que esto ya se aplicó 

anteriormente, o sea ya hay un precedente, el de Carlos Leal, ¿es 

correcto? 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Claro, estamos teniendo un tema de debilidad institucional fuerte. 

 

CARLOS RAÚL GUTIÉRREZ: Sí, está claro, pero sería bueno que vamos a ver quién puede hacernos el 

resumen de cómo se aplicó ya, ¿no? Yo lo veo como un problema. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Por ahora, por Carlos Leal fue Augusto Ho. 
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CARLOS RAÚL GUTIÉRREZ: Sí, sí. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: El que está en la llamada ahora. Augusto, no sé si nos escuchas, pero él 

entró en el mismo proceso electoral que entraste tú, me parece. No lo 

recuerdo bien, pero si no es así, estuvimos ahí a nada. 

 Yo lo que digo en esta… Lo que debemos llevar por delante, lo que 

tenemos que… 

 

HAROLD ARCOS: ¿Me escuchan? 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Sí, déjame terminar la idea, Harold, un segundito y te doy la palabra. Lo 

que tenemos por delante ahora es algo que, si se llega a dar el 

fenómeno, va a ser un fenómeno interesante porque el escenario que 

estoy marcando es un escenario no de elección, sino de ausencia de un 

candidato subregional y en ese caso el artículo 19 marca cómo sería ese 

proceso. 

 Entonces los invito a que lean bien cómo es eso porque no importa qué 

región siga, se abre en toda la región y todas las regiones proponen un 

candidato, pueden proponer varios o puede proponerse uno solo y ese 

solo llevarse el puesto por aclamación, ser el nuevo secretario.  

Esto es lo que estamos viendo, entonces tenemos que leer estas dos 

reglas que son importantes para poderlas entender y cómo va a ser el 

proceso que vamos a tener por delante. Sí, Harold, adelante. 
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HAROLD ARCOS: Gracias, Sergio. ¿Me escuchan bien? 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Sí. 

 

HAROLD ARCOS: Solamente aclarar el hecho de que bueno, yo tenía un punto distinto, 

me parece que institucionalmente sí estamos fuertes porque la rotación 

es precisamente el criterio que priva por encima de esto que se logró 

hacer después de la mediación y en efecto sea cual sea el candidato que 

ponga El Caribe o por aclamación o porque El Caribe… Recuerden que las 

reglas también prevén que El Caribe puede designar a otra persona de 

otra subregión para que llene su puesto en este momento y luego 

continuar con la rotación en las próximas elecciones. 

 Entonces eso es precisamente un marco que da para que toda la región 

sepa que es El Caribe que ahorita debe seleccionar y no toda la región, 

obviamente si eso no llega a pasar y si la segunda fase no se cumple, que 

es la de un acuerdo de la región de El Caribe con cualquier otra 

subregión para designar a alguien, si esa segunda fase no se cumple 

iríamos de nuevo a una general para llenar, pero no general para romper 

las reglas, sino general para llenar el espacio de El Caribe. 

 No para volver a la […] anterior, entonces solamente aclarar eso y que 

antes de llegar a la segunda, yo creo que se va a… La región tiene 

capacidad para hacer esto, ¿no? Y esto no crearía ninguna discordancia, 
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no crearía algo al azar, sino que sería todo lo contrario, ya toda la región 

sabe que es El Caribe la que debe designar. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Una pregunta, Harold, ¿qué lugar deja vacío Omir que estaba ocupando? 

Estaba en la de finanzas, ¿no es cierto? 

 

HAROLD ARCOS: Disculpa, repite, por favor. Te oigo lejos por la línea de aquí del móvil, 

dime, ¿qué lugar qué? 

 

SERGIO SALINAS PORTO: ¿Qué lugares deja vacíos Omir al retirarse? Deja vacío el espacio de 

finanzas donde él estaba participando. 

 

HAROLD ARCOS: Claro, como venía a ser secretario a asumir, todavía estaba en el puesto 

de Outreach and Engagement para coordinar luego el plan de difusión 

de los años siguientes y dentro de ese plan junto a Juan Manuel, estar 

con lo del tema del CROP y presupuesto. Entonces ya sería en finanzas… 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Una pregunta, en el de Outreach and Engagement podría estar ahora 

Adrián y ocupar ese espacio. 

 

HAROLD ARCOS: Correcto. 
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SERGIO SALINAS PORTO: Porque, de hecho, Adrián está en Outreach and Engagement. 

 

HAROLD ARCOS: Sí, correcto. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: ¿O en eso tendría que ser Marcelo Rodríguez? 

 

HAROLD ARCOS: Bueno, Marcelo está más conectado con el tema de comunicación y de 

hecho lo que les viene es una coordinación bien cerrada y fuerte porque 

va a estar muy de cerca con la coordinación en materia de redes sociales 

que va a llevar Lilian, entonces allí creo que ese es el espacio en que él 

está ahorita centrado, pero en todo caso pues… 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Lo que te estoy preguntando es, ¿qué es lo que…? ¿Quién tendría que 

estar ahí? ¿Adrián entonces? 

 

HAROLD ARCOS: Adrián, que además de estar participando viene por… 

 

SERGIO SALINAS PORTO: ¿O Augusto? 
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HAROLD ARCOS: Puede ser cualquiera que esté relacionado con el tema básicamente, de 

que tenga que estar… Puede ser cualquiera que esté designado, pero 

quienes en área de acción de bien en más sería o Marcelo por 

comunicación o Adrián por el área de capacidades, que el plan se lleve 

adelante allí. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Adrián, ¿tú puedes tomar este desafío?  

 

ADRIÁN CARBALLO: Bueno, no sé exactamente… Los desafíos me gustan, pero no sé 

exactamente de cuánto estamos hablando de tiempo, de cuánto 

implican las reuniones, no tengo idea, no sé. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Yo tampoco porque no participo ahí, pero lo que sí me parece que tiene 

que ver mucho con la agenda de la región, sobre todo con la agenda de 

capacitación o de expansión hacia afuera, no… El que lo tendría que 

tomar es Augusto. 

 

ADRIÁN CARBALLO: No, pues el tema también es saber que es una reunión mensual, hay dos 

bimensuales, quiénes interactúan. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Silvia, ¿tú tienes idea de esto? 
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SILVIA VIVANCO: Hola, ¿estás hablando del grupo de Outreach and Engagement? 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Sí. 

 

SILVIA VIVANCO: Ok. Sí, este es el grupo del ALAC que ve una estrategia, digamos, global 

que se asocia a toda la comunidad, se relaciona con Social Media, se 

relaciona con capacitación, cruza todo lo que es este relacionamiento y 

la oportunidad hacia afuera, ¿no? Con otros… 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Tenemos dos desafíos, por lo que dijo Silvia. Un desafío es, nuestro 

próximo presidente tiene que estar, en este caso Augusto va a tener que 

estar mirando esto porque es lo que le toca en unos meses, el otro es 

que Adrián también debería estar para mirar estratégicamente hacia 

dónde va ALAC y cómo transmite estas cosas acá. 

 Augusto, ¿tú puedes tomar esto? 

 

AUGUSTO HO: Hola, gracias. Bueno, desafíos siempre he confrontado, ¿no? El próximo 

año tengo un montón, pero bueno si es necesario yo saco el pecho, 

como decimos acá por la causa, ¿no? No hay problema. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Bien. Mira, Augusto, el tema es este, es un proceso donde yo… Va a ser a 

partir de noviembre, esto significa que van a tener que estar al tanto de 
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las cosas… Esta cuestión de que está muy caliente y es preferible que 

vayas adaptándote a los temas y vayas adaptando el oído a las 

discusiones que se van a dar en la región.  

Porque tú en noviembre siendo presidente, yo te voy a estar 

aguantando, te voy a estar acompañando, pero el que va a tener que 

tomar determinaciones, saber cuáles son los tiempos que vas a tener 

que meter las cosas dentro de la región y demás vas a ser tú y entonces 

me parece que este puede ser un espacio que a ti te de una amplitud, 

una visión más amplia de lo que se está discutiendo en ALAC y hacia 

dónde tendrían que ir las regiones. 

Me parece que es una buena oportunidad el estar ahí, si estuviera el 

secretario, el secretario a lo mejor después te puede acompañar, pero 

este proceso creo que lo vas a tener que tomar, Augusto. 

 

AUGUSTO HO: Perfecto, no hay problema, con gusto. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Y lo que yo te recomiendo; aprovechando que estamos en nuestra 

reunión de directorio, es que tú asumas responsabilidades con Adrián y 

con Marcelo Rodríguez, hables con ellos, hagan un equipo de tres 

porque son los dos temas que van a tratar, además, es capacitación y es 

comunicación. 

 Tomen estos dos temas, tú asumes el liderazgo de estos dos directores y 

vayan trabajando estratégicamente lo que va pasando ahí para traerlo 

aquí, ¿pueden hacer ese trabajo? 
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AUGUSTO HO: Yo creo que sí. Si me acompañan ellos, con mucho gusto. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Muy bien. 

 

SILVIA VIVANCO: Disculpas. Si quieres para explicar un poquito más lo que sucede a nivel 

de ALAC, son discusiones de todas las RALO en los que todos dan su 

opinión de cómo se va a hacer una visión global en toda la comunidad y 

mucho del trabajo es escuchar lo que las otras RALO quieren y tratar de 

llegar a un consenso de lo que es mejor para toda la comunidad. 

 Entonces mucho es escuchar, tomar notas y traer esas ideas acá a la 

región y luego de la región viceversa hacia el ALAC, entonces bueno es 

importante participar, escuchar, o sea siempre llevar de vuelta a la RALO 

para que la RALO diga: “Bueno, me parece bien, están por el buen 

camino” ¿no? Es un rol de comunicador realmente. Gracias. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Ok, entonces… Creo que Silvia aclaró mucho más la cosa, es ultra 

importante que estés ahí Augusto porque inclusive eso te daría entidad, 

te daría más fuerza en estas reuniones que son las de directorio como la 

de LACRALO para empezar a marcar la agenda y las dos personas que 

hoy te marqué, tanto Marcelo como Adrián deberían ser parte de tu 

equipo para trabajar en esa área.  

Tiene la mano levantada Adrián. Adelante, Adrián. 
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ADRIÁN CARBALLO: Sí, gracias. Quería consultarles qué carga horaria, si mensualmente hay 

varias reuniones, o sea que nos cuenten un poco más, digamos, a que le 

estamos diciendo que sí, ya entendimos, en temas de la comunicación, 

etc., pero el tema de los tiempos que eso nos implicaría mensualmente. 

Si Silvia nos puede dar una idea, no sé si... 

 

SILVIA VIVANCO: No te puedo decir la frecuencia, pero debe ser por lo menos dos al mes, 

si no, es más, conforme se va acercando la reunión de ICANN70, las 

reuniones pueden ser hasta semanales. Eso es lo que yo preveo, que 

sean semanales. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Y hay que explicar que ahora en esta etapa estamos en modo meeting 

de ICANN, entonces hay muchas reuniones que se van a ir dando, 

preparando el meeting y después afloja, después son quizás uno o dos 

mensuales. 

 Mi sugerencia a todos es que… ¿Sí, Harold?  

 

HAROLD ARCOS: ¿Me oyes? 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Sí, sí. 
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HAROLD ARCOS: Con respecto al compromiso de tiempo, ya lo comentaba Silvia, pero una 

vez que tengamos al vicesecretario electo y haya transcurrido, haya 

pasado el ICANN70, pues ahí se puede incorporar el vicesecretario a 

estas tareas que era la expectativa, ¿no? De espacios de entrenamiento 

y por el factor comunicante que implicaba. 

 Entonces ahí, claro, estos meses van a ser intensos para Augusto para 

entrenarse en ese ámbito, pero luego puede pasar al testigo, al 

vicesecretario o vicesecretaria que resulte electo para eso.  

Eso implicaría, digamos, a estos primeros meses que se resuelva y ojalá 

se resuelva por la vía en que El Caribe consiga designar a alguien, ya sea 

interno o ya sea de otra región, pero que sea único y ahorre los tiempos 

que implican los períodos del otro proceso de elección más largo. Eso 

era todo, gracias, Sergio.  

 

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Harold. Lo que quería decirles es que, yo creo que es 

importante que los directores empiecen a intervenir en los grupos de 

trabajo de ALAC donde tienen intervención directa, tanto en 

capacitación como en comunicación, deben estar trabajando ahí como 

uno más e inclusive intentar tener las vicepresidencias o las presidencias 

de esos grupos de trabajo. 

 Tenemos que empezar a liderar, no podemos estar siempre esquivando 

el bulto, esto no se lo estoy diciendo a nadie en especial, yo me meto 

también en eso. Tenemos que asumir que parte del trabajo que tenemos 

es salirle al toro, pero tratar también de conducir porque si no nos 

conduce siempre Europa o Norte América.  
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 Lo voy a poner en términos bien políticos o geopolíticos, pero es así y las 

veces que hemos tenido a algún latino conduciendo algo, después se 

pierde porque el latino caribeño parece que entendiera que es una 

cuestión personal y que no es una cuestión colectiva, entonces terminan 

poniéndose cucardas y medallas de cosas que tienen que ver con todo el 

colectivo de LACRALO y no es personal. 

 No es que te dan un brazón y que tienes un título nobiliario, pero 

pareciera que por momento se transforma en eso, entonces nosotros 

tenemos que salir de ese pensamiento individualista a un pensamiento 

colectivo y esto es sacrificio en lo colectivo, por eso le digo a Augusto 

que lo encare, pero con dos soportes. 

 Entonces si en algún momento Adrián no puede estar en todas, pero 

está Marcelo y en algunos otros momentos Marcelo no puede estar, 

pero está Adrián y está Augusto, entre los tres van llevando esto, no es 

que la carga será terrible porque son tres compañeros que están 

asumiendo.  

Uno tiene que poner la cara, pero hay dos del equipo de Latinoamérica 

que tienen que estar ahí acompañando, inclusive pensando, este equipo 

de tres que estoy planteando es un equipo de pensar colectivamente, 

entre tres pensar cómo podemos sacarle el jugo a toda esa experiencia 

colectiva que son estas reuniones de ALAC donde están personas de 

todas las regiones. 

 Entonces invito a que se junten ustedes tres, convóquense, Augusto, si 

te falta algún número de teléfono me avisas, si no tienes el de Adrián o 

el de Marcelo te los paso y súmense en una cuestión colectiva para 

organizarse. Organícense y vamos a empezar a tener este tipo de 
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informe como el que va a dar nuestro vicepresidente y los dos directores 

sobre este tema de ALAC, lo voy a pedir también con los otros miembros 

del directorio que trabajemos con los oficiales. 

 Entonces vamos a empezar a tener un equipo. Estos próximos 11 meses 

son 11 meses de trabajo colectivo, tanto Harold como yo nos queremos 

ir con una región fuerte y la región fuerte tiene que ver con directores 

fuertes, trabajo colectivo y en red muy ajustada, y distribución de 

trabajo. Eso hace que muchas personas estemos trabajando con poco 

esfuerzo, el esfuerzo es colectivo, no es individual. 

 Si eso hace funcionar estos 11 meses que tenemos por delante, lo 

hacemos funcionar, vamos a tener una muy buena región y se van a ver 

los frutos de acá en más, seguramente nadie recuerde quienes pasamos 

para ordenar esto, lo que sí van a tener presente es que todo este 

trabajo que se hace gris, que es este subterráneo que nadie lo ve, en 

algún momento va a ser que LACRALO sea lo que merece ser. 

 Es una región de latinos caribeños que trabajamos, que no somos vagos, 

que nos tratan siempre o nos han tratado siempre personas bastante 

conflictivas sin poco impulso adentro, así que bueno nada, ¿ese tema lo 

podemos cerrar ahí o alguien quiere decir algo más? Carlos Gutiérrez, 

adelante.  

 

CARLOS RAÚL GUTIÉRREZ: Quería nada más hacer un puente a la discusión sobre las reuniones 

pendientes. Por mí lo podemos cerrar. Yo creo que lo has manejado muy 

bien, pero eso nos lleva inmediatamente al trabajo de fondo para las 

próximas dos reuniones que, la primera es el policy meeting que hubiera 
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tocado ser en la región y el segundo asunto es que queremos no perder 

la oportunidad de a mediados de año hacer la Asamblea General. 

 Así es que, como quieras. Si quieres lo cerramos o de aquí lanzo el 

puente. Como tú prefieras, Sergio. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: No, no podemos lanzar el puente y avancemos. Ya tenemos que llegar al 

otro tema, así de que, dale, adelante. 

 

CARLOS RAÚL GUTIÉRREZ: Sí, quisiera mencionarles que se distribuyó hace un par de días el 

resultado de la encuesta de David Olive, sobre la estrategia de las 

reuniones, ¿no? Y por eso decía que bueno, ya que se ha definido muy 

bien lo que les toca hacer. Es el momento de revisar este documento 

que está abierto para una discusión muy corta, tenemos solo hasta el 18 

de diciembre para comentar sobre la nueva estrategia. 

 El documento, por supuesto, es complejo, tiene mucha forma, pero 

también tiene mucho de fondo. En términos generales, define unas fases 

para ir paso a paso volviendo a las reuniones cara a cara.  

 Me permito resaltar que en la fase I, que es digamos, como el primer 

paso para aflojar las restricciones que tenemos de considerar la 

posibilidad de que se hagan reuniones de baja densidad a nivel regional.  

Yo he estado discutiendo con nuestro presidente ayer y hoy, y bajo ese 

concepto de reuniones regionales queremos proponer a este grupo que 

discutamos si queremos subir la barra y tratar de defender mucho el 

hecho de que el policy meeting, o sea la primera reunión del año estaba 
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asignada a América Latina, o sea que hagamos un esfuerzo especial para 

retractar a América Latina como hicieron los alemanes en la última 

reunión porque le tocaba a Hamburgo y yo creo que lo manejaron muy 

bien. 

 Y vayamos pensando que todo va a funcionar y que tal vez podemos 

hacer una reunión regional, tanto para el policy meeting como para la 

reunión de mediados de año. La intención sería que, por lo menos el 

directorio se reúna en marzo y que la Asamblea General de LACRALO 

soñemos que la podemos hacer a nivel regional a mediados de año. 

 Entonces nada más, esto es lo que hemos hablado en voz alta Sergio y 

yo, les pido que revisen el documento y que en los próximos días 

hagamos una lluvia de ideas, ¿no? Creo que se puede hacer más, pero sí 

sería fantástico que para el 18 de diciembre LACRALO tenga unas ideas 

muy claras y que vaya dentro de los comentarios de ALAC a esta 

propuesta de la nueva estrategia para darle forma a todas las ideas que 

Sergio compartió antes, que no voy a repetir, pero que me parece que 

caben muy bien dentro de esto. Muchas gracias.  

 

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Carlos Raúl, por este link al próximo tema que es la Asamblea 

General virtual donde ahí Silvia se ofreció a armar una Wiki con algunas 

ideas que habíamos planteado el lunes antes de charlar esto contigo 

sobre cómo armar una Asamblea General virtual con algunos temas para 

tratar. Yo diría esto. 

 Este documento que mencionó Carlos Raúl que me lo mandó, gracias, 

Carlos, que yo lo había perdido, este documento que me mandó Carlos 
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Raúl diría de tirarlo ahora en el grupo de directorio, yo este momento 

estoy mandando también la Wiki porque seguramente no la podamos 

copiar o no tengamos posibilidades de copiarlas en el chat, pero lo estoy 

poniendo en el grupo de directorio nuestro de WhatsApp, lo estoy 

poniendo. 

 Lo mismo haría, enviaría el documento que es un Word, es un 

documento de texto que envió David Olive, lo estaría mandando ahora, 

les pido por favor que leamos bien el documento, discutamos en el chat 

del directorio y tomemos una definición de cómo hacerlo y qué 

queremos hacer. Ahí Carlos Raúl envió un email a Maureen con este 

tema y me parece que, nada, veámoslo a ver si es posible. Si es posible 

hagamos el intento. 

 Si no es posible esto lo tenemos que definir rápidamente como también 

tenemos que definir si vamos a utilizar los servicios de David Plumb, ese 

es el otro tema, que lo dejé en standby porque ahí me parece que 

nosotros tenemos un activo importantísimo dentro de la región que es 

José Arce y lao que estaría bueno es poder trabajar David Plumb y José 

Arce en una capacitación de coaching de las 60 organizaciones para 

empoderar a estas 60 organizaciones. 

 Entonces lo que tenemos que ver es si vamos a definir utilizar algo de los 

fondos que tenemos para David, no sé cuántas horas, le calculo una hora 

y media, dos horas, no sé si merece un trabajo mayor entonces va a 

necesitar más horas para la preparación, pero dejaríamos con un insumo 

activo en la región, que es José Arce para nuestros próximos encuentros, 

inclusive para la escuela de ICANN en español que vamos a alargar en 
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marzo del 2022 en nuestra Asamblea General que se va a hacer en 

Puerto Rico, la presencial. 

 Entonces en función de todo esto diría que vayamos discutiendo todo 

esto y vayamos dándole vueltas para ver cómo lo ordenamos. Ahí les 

puse el link de la Asamblea General, no sé si apareció y lo que 

necesitamos más tarde es enviar el documento para que ustedes lo 

puedan tener también y leer. 

 Esto nos lleva a… Ya te doy la palabra Silvia. Lo que tenemos por delante 

ahora, más allá del tema de la Asamblea General que es todo un tema, 

es que tenemos que garantizar la presencia de las 60 organizaciones o 

de las que más podamos, hay algunas que; a mí entender, están ya 

muertas no, no hay forma de levantarlas, hay ALS que no participan 

desde hace mucho tiempo, que hemos hablado con ellos varias veces y 

no tenemos ningún tipo de acción por estas ALS. 

 Pero las que están activas a mí me parece que las tenemos que rescatar 

y para eso se necesita un trabajo de todo este grupo, todos los que están 

y los que no están para hablar con estas ALS, ver si las podemos activar 

como última medida antes de preguntarles quieren estar activos, si se 

quieren ir de la región, si quieren que los descertifiquemos, nosotros no 

descertificamos a nadie, pero sí avisarle a ALAC que hay organizaciones 

que no quieren estar más y que ya sea un proceso normal de 

sinceramiento de la región. 

 A mí me parece que otro de los temas es sincerar la región, ¿cuántos 

somos? Somos 4, somos 10, pero no tener ALS que después no aportan 

nada a nuestra región, salvo después que cada vez que tú necesitas un 

insumo equis de cantidad de votos para que se aprueben algunas cosas, 
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esas ALS no figuran o aparecen de repente. Silvia, tienes la palabra, 

adelante. 

 

SILVIA VIVANCO: Muchas gracias, Sergio. ¿Me escuchas?   

 

SERGIO SALINAS PORTO: Sí, bajito. 

 

SILVIA VIVANCO: Sí, me dicen que me escuchan bajo, lo que pasa es que mis audífonos ya 

no los reconoce la computadora, perdónenme no sé qué pasó. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: No, está bien. 

 

SILVIA VIVANCO: Está llegando al fin de año un poco enfermita la computadora. Entonces 

solamente quería decirles que, lo que ven en la página es el concepto de 

la Asamblea General, que tuvimos una sesión pequeña informal con 

Sergio en la que vimos módulos o bloques de elementos de esta 

Asamblea General virtual lamentablemente en marzo porque bueno, en 

marzo ya no va a poder ser presencial, ¿no? 

 Entonces el primer módulo iba a ser la parte institucional, como siempre 

con invitados especiales, nuestro CEO, miembros del directorio, etc., el 

segundo módulo era un módulo de capacitación con David Plumb, que 

estoy lista para contactarlo informalmente también, pero ya darle el 



LACRALO Board Working Group Call-Dec10                                            ES 

 

Page 24 of 32 

 

aviso de que esté pendiente y también ver si está disponible con José 

Arce. 

 Y el tercer módulo sería una mesa redonda para discutir el tema de la 

estrategia regional de LACRALO de cinco años, entonces los tres 

módulos serían en tres días y ya estaríamos viendo con el staff cómo 

organizarlo, a qué horas ponerlo. Y esa era la idea, ¿no? De que todos se 

reúnan virtualmente y que sea bien provechoso para toda la región, que 

tenga algo institucional; que siempre tiene que tener, pero también algo 

de capacitación que es algo que a la gente también le gusta mucho 

recibir, educación. 

 Y eso era todo. Solamente quería dar rapidito un resumen de lo que 

habíamos hablado, Sergio. Muchas gracias.   

 

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Silvia. Bueno, ahí los que puedan ver lo de la Asamblea van a 

poder ver qué es lo que estuvimos viendo, esta Asamblea virtual tiene la 

idea de poder trabajar en estos tres días de 90 minutos cada uno con 

una mirada, por un lado, institucional, ver el tema de cómo estamos, hay 

que hacer un reporte de la presidencia y la secretaria, cuáles fueron los 

logros que ha tenido LACRALO, cómo hemos avanzado en el tema 

legislativo. Me parece que es el otro tema y de nuestros invitados que 

van a estar en la actividad.  

En el tema de creación de capacidades bueno, hay que hablar con este 

equipo de José Arce y David Plumb, ¿cómo lo podemos armar? 

¿Tenemos fondos disponibles para eso? O sea, que bueno, vamos a 

tener dos profesionales de primera línea porque José acá en Argentina 
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es un campeón en eso, entonces nada, esto va a estar bueno que 

puedan trabajar y que eso tenga de alguna forma una continuidad 

dentro de nuestra región. 

Y lo tercero, esa mesa redonda que ya la hizo EURALO, no sé si NARALO 

también la hizo donde tenemos un tema, en este caso, a mí me parece 

que nuestra mirada tiene que estar en la estrategia regional por cinco 

años de LACRALO. Me encantaría que nos pudiéramos ir con esa 

estrategia definida y para tener una estrategia definida a cinco años lo 

mejor también es escuchar cuáles son las estrategias que tienen todos y 

cada uno de las instituciones o de las estructuras de la región que están 

dando vueltas. 

El otro día hablaba con Harold de esto y Harold me decía: “Bueno, pero 

yo no sé si LACNIC o LACTLD va a estar charlando con nosotros su 

estrategia regional”. Y yo, bueno, lo pongo en duda. A lo mejor sí puede 

llegar a funcionar eso. Hay que hablar con ellos a ver si están interesados 

y si no tendremos que darle un giro. Creo que EURALO había tomado 

otro y bueno, nada podríamos tomar algún tema que nos interese a los 

latinos caribeños, y ver cómo lo llevamos adelante. 

Silvia, no sé si tienes la mano levantada que es nueva o era una mano… 

 

SILVIA VIVANCO: Sí, rapidito. Solamente quería recordarles que LACNIC tiene un acuerdo 

de cooperación con LACRALO, entonces yo creo que sí es pertinente 

invitarlos y LACTLD también, ambos tienen una relación muy estrecha 

también con el GSE, con Rodrigo De La Parra y siempre están mirando al 
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futuro. Así que sí, yo creo que esos Stakeholders regionales podrían 

aportar algo interesante para la región, para LACRALO. 

 Asimismo, también saben que ICANN tiene estrategias regionales de 

cinco años a futuro, ¿no? Para cada región, entonces también todas esas 

estrategias pueden jugar en conjunto y sincronizarse. Gracias. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Perfecto. No, gracias a ti, Silvia.  

Veo que llegó Marcelo, sí, hay grandes problemas de conectividad en 

Argentina y bueno, Marcelo parece que ha tenido un problema en su 

zona, vive en la provincia del Chaco, muy lejos. 

 

HAROLD ARCOS: Perdón, ¿me escuchas, Sergio? 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Sí, espera un segundito Harold y yo te doy la palabra. Marcelo, lo que te 

voy a pedir es que te pongas en comunicación con Adrián y con Augusto, 

sobre todo con Augusto, seguramente Augusto arme un grupo de 

trabajo con Adrián y contigo para que te informen lo que definimos por 

ti en tu ausencia, así que la próxima vez conéctate, aunque sea con un 

dinamo, pero conéctate. 

 Sí, Harold, adelante. ¿Harold? 

 

HAROLD ARCOS: ¿Me oyen bien? 
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SERGIO SALINAS PORTO: Sí, ahí sí, adelante. 

 

HAROLD ARCOS: Nada, solo quería resaltar el hecho de que, si bien, los Stakeholders 

regionales en efecto, en algunos como LACNIC tenemos un 

memorándum de entendimiento, pues las experiencias recientes ese 

acercamiento no ha sido ni tan fructífero, ni tan recibido de la forma en 

como quisiéramos coordinadamente haberlo alcanzado, tanto con 

LACTLD como con LACNIC. 

 Nosotros tuvimos un acercamiento general en Kobe, de ahí se 

levantaron algunas expectativas y cuando procedimos a hacer el ejemplo 

del curso de Universal Acceptance pues tuvimos prácticamente que 

hacerlo de forma superficial porque las agendas institucionales no 

necesariamente se adaptan o se planifican con algunas acciones.   

 Entonces yo creo que en términos informativos y esta era mi 

consideración al analizar ese caso bueno, de que las ALS van a estar en 

esa mesa redonda y que, si se iba a tener una participación del tipo más 

informativo “bueno, yo soy de tal oficina hago esto y en los próximos 

años me voy a enfocar en esto y bla, bla”. Pero cuando la región, 

LACRALO, se vaya a acercar y decir: “¿Cómo intervengo en esa agenda?” 

Y diga: “No, no bueno es algo interno, nosotros estamos 

comunicándoles ya”. 

 Entonces en función del tiempo y de la productividad de que si era en 

términos informativos, entonces yo creo que eso se podría resolver en 

webinars o en invitaciones a las reuniones mensuales de LACRALO 
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donde podemos enterarnos de cómo sería esto y sería muy productivo 

porque nos nutriría a todas las ALS de por dónde van apuntando, así 

como lo hace ICANN, con la diferencia de que nosotros sí participamos 

en la agenda interna de ICANN y sí tenemos voz y voto allí para 

sincronizar nuestras agendas como asociaciones de usuarios y la agenda 

de LACRALO. 

 En este sentido, era que quería aportar esa perspectiva pues porque ya 

hemos tenido experiencias previas y evidentemente bueno, LACTLD, 

ALAC, LACNIC son prestos a coordinar ciertas acciones, pero no 

necesariamente a sincronizar agendas que impliquen acciones conjuntas 

como las encuestas recientes o la planificación de cursos recientes que 

hemos procurado hacer desde LACRALO. 

 Era solo eso, brindar esta perspectiva y que, como ya nos toca a todos 

los que estamos en este directorio, nos toca pensar también como 

coordinadores de la ICANN70, pues también colocar esta perspectiva 

sobre la mesa, es decir, cuán productivo sería que 60 organizaciones en 

una Asamblea General simplemente escuchen en términos informativos 

qué es lo que va a hacer una institución. 

 Eso se puede hacer en otros espacios, en una Asamblea pudiera ser 

buscar la participación de las ALS de forma más activa llevando 

propuestas ya directas que cada uno pueda aportar para una agenda 

conjunto de cinco años, que es lo que esperamos construir. Solo eso, 

gracias.   

 

SERGIO SALINAS PORTO: Bueno, gracias a ti. No sé si está Sindy Obed en la llamada… 
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CLAUDIA RUÍZ: Hola, si está. Un momento para conectar el canal en francés. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: OK, perfecto. Qué bueno que esté nuestro amigo Sindy con nosotros. 

Sindy, solo para decirte que me gustaría que te sumes si es posible a 

algunos de los grupos de trabajo que tenemos en LACRALO, es 

importante que estés, hay varios grupos de trabajo, el que está 

liderando José Arce o el que lidera Sylvia Herlein o el que está llevando 

adelante también… Bueno, en el de gobernanza en el que estoy yo, en el 

que está Adrián, que es el de capacitación o en el de comunicaciones de 

Marcelo. 

 Pero necesitamos que nuestros ALAC members también asuman un 

grado de incorporación al trabajo de la región, entonces quería invitarte 

a participar en alguno de estos y que también te sumes en algún grupo 

de trabajo, que no sé si en este momento estás en algún grupo de 

trabajo de ALAC. Esa era la pregunta, no sé si ya estás incorporado o no 

a alguno de los grupos de trabajo de LACRALO, pero también si te 

incorporaste en algún grupo de ALAC. Son mis dos preguntas. 

 Sindy, ¿nos escuchó? 

 

SILVIA VIVANCO: A ver, Claudia, está viendo con Adigo… Claudia, ¿lo tenemos? 

 

CLAUDIA RUÍZ: Ahora sí, un momento. 
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SILVIA VIVANCO: ¿Lo tenemos en francés, Claudia? 

 

CLAUDIA RUÍZ: Sí, estoy esperando que los intérpretes empiecen a hablar, un momento. 

 

SINDY OBED: Todavía no tuvimos muchas reuniones, hay muchos que todavía tienen 

que entrar en el grupo, incluido yo. Todavía estoy esperando que haya 

algunas actividades más, pero si me puedo unir me gustaría ser parte del 

grupo de creación de capacidades. 

 Ese es un tema que a mí me interesa mucho, me interesa mucho 

participar ahí, yo ya organicé varias actividades en capítulos de ISOC en 

el capítulo de Haití y, de hecho, he trabajado también en varias otras 

iniciativas en la organización de un grupo de trabajo de gobernanza y 

también estamos orgullosos de que LACRALO sea uno de nuestros 

aliados, de nuestros socios que nos dé mayor visibilidad en la región, en 

Haití en particular. Eso era un poco lo que quería decir, pero de todos 

modos muchas gracias por darme la palabra y por su atención. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias a ti, Sindy, realmente me pone feliz escucharte y saber 

que estás activo. Me gustaría que, Adrián, que es el director de ese 

grupo de trabajo; sé que se va a poner también muy feliz de saber que te 

quieres integrar a ese grupo de trabajo, así que después le voy a pedir a 

Adrián y a ti que se unan, si no tienen sus respectivos teléfonos para 



LACRALO Board Working Group Call-Dec10                                            ES 

 

Page 31 of 32 

 

unirse aunque sea por WhatsApp me avisan y les paso el teléfono de 

ambos para que ambos lo tengan. 

 Y nada, bienvenidos a este barco mi querido amigo, juntos vamos a 

poder avanzar con mucha mayor claridad. No tengo otros temas para 

hablar, salvo ponerlos…. Bueno, el día lunes tenemos que estar todos en 

la reunión, estos temas que hemos tratado hoy tratar de llevarlos a la 

reunión, así que, avanzar en esto rápidamente y el lunes nos veríamos a 

las 23:00 UTC. 

 ¿Hay alguien que quiera decir algo? Bien, parece que nadie tiene 

posición de hablar, así que los saludo y estamos cerrando la reunión del 

día de hoy, muchas gracias chicos y chicas. 

 

CARLOS RAÚL GUTIÉRREZ: Gracias a todos. 

 

ADRIÁN CARBALLO: Gracias, Sergio. Gracias a todos. 

 

AUGUSTO HO: Gracias. 

 

CARLOS RAÚL GUTIÉRREZ: Gracias, un abrazo. 

 

HAROLD ARCOS: Gracias. Gracias a todos. Gracias a nuestros intérpretes. 
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[FIN DE LA TRANSCRIPCIÓN] 


